

EN MADRID.

Se suscribe á 6 rs. cada mes llevado á la casa de los suscritores en el despacho y redaccion sitos en la calle de los Remedios, número 10 cuarto principal.

# EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

EN LAS PROVINCIAS.

Se admiten suscripciones á 8 rs., franco de porte, en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria.

## ADVERTENCIA.

*Desde hoy se previene al público que no se insertará en este periódico ningun comunicado, como no sean los que la ley previene, ó se pague por cada línea de impresion el precio fijo de dos reales. Asimismo se avisa que no se recibirá ninguna carta en esta redaccion que no venga franca de porte.*

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

### FRANCIA.

Paris 14 de mayo.

(Del Charivari.)

Alborotos de aquella capital.—A falta de informes personales nos vimos ayer en la precision de componer nuestro boletin con diferentes extractos de los periódicos de la tarde, y por un olvido de imprenta no se indicó su origen, por lo que no somos responsables de los hechos y mucho menos de las expresiones de que hicimos uso.

El día ha pasado con mas tranquilidad de la que debia esperarse despues de las sangrientas escenas de ayer.

Desde por la mañana circulaba un inmenso concurso por las calles dirigiéndose principalmente hácia los cuarteles en donde se habia reconcentrado la rebelion y que estaban ocupados por la fuerza armada. La multitud miraba con emocion las recientes huellas de las balas en un gran número de casas.

El Mensajero dice que se han oido dos tiros uno á las once de la mañana en el mercado de los Inocentes, y el otro á las dos en la

## CENCERRADA.

Sébase que el Guirigay ha llegado á ser un periódico de tanta importancia, que los señores empleados de correos de las provincias no teniendo á bien gastar ocho reales cada mes por suscribirse, han tomado el espediente suavísimo de guardarse los números que mas les agradan con perjuicio de los caballeros suscritores.

La administracion del periódico está llena de reclamaciones, harta de quejas y cansada de responder á ellas. Nosotros no podemos hacer mas que elevar el caso al gobierno para que se sirva hacer justicia y poner fin siquiera á este desorden, y los señores que nos favorecen leyendonos nos harán el favor de creer que las faltas que sufren no provienen de nosotros, sino de esos empleadillos de mala muerte á quienes Dios confunda.—Y va una.

Sébase que en Madrid se publica una oja volante que es un periódico, cuya oja volante ve la luz pública sin editor respon-

calle nueva de Saint-Mériy. Tambien hemos oido hablar de un choque en el arrabal de Saint-Marceau. Un inmenso despliegue de fuerza recorre á Paris; se han conducido algunas piezas de artillería á la plaza de Carrousel como tambien á la de Greve, y se han traído de Vincennes cien mil cartuchos.

El número de muertos dice el Mensajero ascendía el lunes por la mañana á 47 de la guardia nacional y tropa de línea. Se ignora todavía la pérdida de los alborotadores: 190 heridos han entrado en los hospitales.

## CRONICA NACIONAL.

### GALICIA.

ORENSE 14 de mayo. Capitanía general de Galicia.—El teniente coronel don Nicolás de Luna, marchando el 28 por Mesía, al llegar á Abaledo de Fojado tuvo noticia de que ocho ladrones se hallaban en la feria de Teijeiro, los que fueron perseguidos sin otro resultado que la aprehension de una carabina, un trabuco y algunas ropas de uso que abandonaron en su fuga.—Al comandante de la columna de Arzúa se presentaron á indulto dos facciosos, uno armado y otro sin armas, el que les ha concedido.—Lo que participo á V. S. para que se inserte en el Boletín oficial de esa provincia.—Dios guarde á V. S. muchos años. Villalba 30 de abril de 1839.—Laureano Sanz.—Señor comandante general de Orense.—Orense 5 de mayo de 1839.—Es copia.—Moure.

IDEM 14. El señor marqués de Astariz, comandante general de la línea de operaciones, con fecha de hoy me dice lo que copio.

El señor don Fernando Gonzalez, comandante de la línea de Celanova, con esta fecha me dice lo que copio.—Anoche he participado á V. desde Rairiz de Veiga en el distrito de Ginzo de Limia que hoy pensaba hacer un movimiento sobre los Cejos: con este objeto he salido al amanecer; y como llegase á mi noticia que varios bandidos conocidos con nombre de facciosos se encontraban en el pue-

sable y sin la fianza que la ley exige. Pues señor, sale este papelito de las oficinas del Mensajero del pueblo, que es como si dijéramos de las secretarías del despacho: vive de los fondos ministeriales, que no son otros que los de la nacion, y... ya se ve ¿para qué se necesita que cumpla con las formalidades de la ley? Los ministros violan las leyes, con que bien pueden violarlas los periódicos ministeriales.—Y van dos.

Sébase que dias pasados salió un suplemento al Mensajero, cuyo suplemento se pregonó por esas calles a las diez y á las doce de la noche á grito herido sin temor de ministriles que cumplieran con su deber y llevasen á efecto lo mandado sobre el particular como se lleva rigurosamente con los pobretes que alzando un poquito la voz se estravian hasta pregonar el Guirigay pasadas las oraciones. El quid de la dificultad consiste en que el Mensajero es un papel de los ministros, como quien dice, papel mojado; y el Guirigay es el Guirigay.—Y van tres.

Sébase que el ayuntamiento está discutiendo una proposicion segun la cual se pro-

blo de Padroso del mismo distrito, dispuse ir á registrarlo por ver si conseguia batirlos; y al efecto mandé rodear con la cautela y precaucion posible, sacando por resultado capturar al asesino Manuel Nieto (a) labio fendido, vecino de Guillamil, armado con un buen trabuco y cargado y cebado, y una canana con cuatro cartuchos, quien sin embargo de haber intentado fugarse con obstinada temeridad no pudo conseguir dicha fuga, para que el valiente soldado de la segunda compañía Francisco Sueiro, viendo que le erraba fuego el fusil á causa de la mucha lluvia que caia, le pegó con la llave de él en la cabeza, obligándole á caer en el sitio: como el mencionado Manuel Nieto confesase ser faccioso y ser cogido con las armas en la mano, ordené fusilarlo del modo prescrito por el Excmo. señor capitán general de este ejército y reino en la circular de 7 de abril anterior; y siendo público y notorio que aquel rebelde mutilara una oreja pocos dias habia á una persona inocente é indefensa de la parroquia de Ordes, me pareció oportuno sufriese la última pena en dicho punto; lo que se ha verificado á la una de la tarde de este día, prévios los ausilios espirituales con la publicidad debida.—Lo que me apresuro á poner en conocimiento de V. para que se sirva hacerlo al señor coronel comandante general de la línea de operaciones.—Lo que traslado á V. S. con la mayor satisfaccion y la de los interesados; pues ademas vengaron la muerte dada al desgraciado cazador Domingo Fernandez Nogueira por haber sido el Nieto uno de los que cooperaron á ella.—Lo que traslado á V. S. para su conocimiento.

Lo que se inserta en el Boletín oficial de esta provincia para satisfaccion del público.—Orense mayo 8 de 1839.—José Moure.

### VALENCIA.

ALMENARA 14 de mayo. En el día de ayer dos batallones facciosos que se hallaban en Artana, se corrieron por la tarde hácia la Vall de Uxó, en donde se detuvieron el preciso tiempo para prender unas 50 mugeres que se llevaron presas, por el mismo camino

testa contra la presencia ilegal de los fiscales en los sorteos de los jueces de hecho; y sébase tambien que sobre este particular tenemos pensado nosotros que se corran toros y cañas, de ley se entiende, antes que consentir semejantes demasias del gobierno. El señor Alonso de las Heras picará de vara larga; y yo pondré banderillas de fuego.—Y van cuatro.

Sébase que nosotros sabemos, como, por donde y en qué carros ha salido para Zaragoza desde cierta casa de piedra un convoy de cuadros, de alhajas, de muebles y de otros objetos de gran precio que son de la nacion y se roban á la nacion; porque en altos puestos anda el juego, entre ladrones y mas vale callar, que se nos calienta la sangre y puede fulminarnos una denuncia, y si la fulminan entonces será mayor el escándalo y peligrarán reputaciones que debieran mirar mas por sí.—Y van cinco.

Sébase..... que por hoy no sé mas de nuevo y que me despido hasta mañana diciéndolo con el angel ¡Ave Maria!

IBRAHIM CLARETE.

que bajaron: sin duda alguna no encontrarían en dicha villa ningún hombre cuando cargaron el género femenino, y este pertenecía todo al partido servil, ó por decirlo mejor, al faccioso, pues nos consta que las mas están emparentadas con los que sirven á las órdenes del caribe tortosino mas de tres años, y muchos de ellos con el caracter de oficial. Mucho les apretará la carpanta, cuando prenden ya á la gente que les pertenece.

La ocupacion del interesante punto de Onda en donde era su almacen general, les ha de hacer mucha falta, así que tambien este, porque les quita la entrada y salida para la buerta de esa capital, particularmente con carros. De aquí á la cosecha aun les queda que pasar hambre á los que permanezcan en las filas de la rebelion.

Aquí han concluido por ahora las fiestas, sin perjuicio de continuarlas cuando se concluya del todo la fortificación. Esto de día en día se va reanimando mucho y mejorando el espíritu público.

La Milicia Nacional tiene todos los domingos tres horas de instruccion precedida de la revista de armas, y el servicio lo prestan con exactitud y puntualidad.

El vecindario en general se presta gustoso á cuanto se le manda, porque conoce y ve que el primero que se presenta á los trabajos, es su alcalde y comandante militar y que aquellos se dirigen á su bienestar.

IDEM 15. Esta madrugada á las cuatro y media ha pasado por esta el batallon de Ceuta con caballería del 4.º ligero, la artillería rodada y la de lomo ó de montaña, y han tomado la direccion de Murviedro.

A las nueve el Excmo. señor don Pedro Aznar, comandante general de la primera division, ballegado al Collado, desde el cual se ha dirigido en derecha, acompañado del comandante de ingenieros don José Sanchez Francisquete, el gefe inglés destinado por su gobierno á la espresada division y sus ayudantes, al castillo de Castro-alto, y han admirado el estenso terreno que del mismo se divisa, elogiando su cuasi concluida fortificación. Luego han descendido á la torre que se está construyendo del Agüelo, la cual se halla bastante adelantada. Esta interesante obra la dirige este incansable gobernador. Descendiendo despues á la plaza han recorrido todo su recinto, y han manifestado igual aprobacion, elogiando S. E. el celo, actividad y buen desempeño en el mando militar y direccion de las obras del espresado gefe de esta plaza. A la hora de estar S. E. en esta llegó su division, que despues de descansar un rato se dirigió hácia Murviedro, sin haber ocurrido otra novedad.

MURVIEDRO 14 de mayo. La faccion de Forcadell está en la Vall de Uxó con dos batallones; nuestra division de Aznar en Castellon de la Plana, y toda la noche hemos estado vigilantes por esperar movimientos de una ú otra parte.

VALENCIA 17 de mayo. Extracto de partes recibidos en la capitania general. El teniente del segundo batallon de Valencia 4.º ligero don Francisco de Paula Monasterio dice en parte de ayer haber salido de Chiva en persecucion de los rebeldes que llevaban el ganado que acababan de recoger de aquellas inmediaciones; algunas caballerías y paisanos en rehenes, á los cuales rebeldes atacó con denuedo dispersándoles á pesar de la resistencia que opusieron, y rescatando parte de las caballerías y otros efectos.

Segun parte del comandante general de Cuenca, Cabrera invadió la villa de Almodovar del Pinar el 12, y á las cuatro de la tarde salió en direccion de la Motilla con todas sus fuerzas y las que se le reunieron de la provincia de Cuenca.

El general en gefe del ejército del Centro llegó á Teruel el 13: y hoy lo ha verificado en Murviedro el general Aznar con la fuerza de su mando.

El gobernador militar de Segorbe dice en oficio de ayer que sabedor de que en el pueblo de Matet se hallaba una compañía del batallon de Cova trató de sorprenderlo, y al efecto co-

municó sus instrucciones al comandante Mañes y al teniente Sabio, los cuales emprendiendo su marcha la noche anterior llegaron ayer por la mañana al pueblo, y pusieron en fuga á los rebeldes, causándoles varios heridos, y ocupándoles armas y efectos de vestuario, y ademas en casa del vicario, un cajon que dejó Viscarro con 233 pares de zapatos de cabra, y 118 de algodón y seda todos de muger. Los enemigos se retiraron hácia Suera y Villamalur.

## MURCIA.

MURCIA 18 de mayo. El comandante de la brigada de la Ribera con fecha 10 del actual desde Chelva, participa haberse dirigido el día antes sobre Sinarcas, donde alcanzó su vanguardia un grupo faccioso; matándole algunos y cogiendo prisioneros al teniente que lo mandaba, un sargento primero y 4 individuos. Luego continuó hasta dicho punto de Chelva, habiendo desalojado los 2 batallones del Túrria que lo guarnecian, ocupando las cumbres inaccesibles que lo rodean, y vencido de antemano el paso del puente de Benageber que trataron de disputarle los rebeldes. Al día siguiente 11 emprendió dicho comandante la marcha al Villar con la mayor libertad, habiendo tenido en esta difícil y arriesgada expedicion solo 5 heridos.

## NOTICIAS DEL NORTE.

TUDELA 17 de mayo. Acabamos de saber que el infame cura de Dallo ha sido derrotado en Laguardia por el comandante Nalda. ha ciéndole 60 prisioneros, muchos muertos y heridos. Sentimos sobre manera que no haya cabido igual suerte á aquel cabecilla que tantos horrores ha causado.

## CORRESPONDENCIA

### DE LAS PROVINCIAS.

CORDOBA 16 de mayo. El general Carratalá ha marchado á los Pedroches, en donde tiempo hace existe una columna nuestra estacionada inútilmente. Es de creer que situando esta fuerza sobre la Mancha se limpie nuestra frontera y el valle de la Alcadia.

La M. N. sigue in statura quo. Lo primero que necesita es un subinspector, y esto se reclamó en vano hace tiempo.

### DEL EJERCITO DEL NORTE.

LOGROÑO 17 de mayo. El capitán de la compañía franca de Viana D. Francisco Dols, en la noche del día de ayer subió al fuerte de la Pinganilla con toda la fuerza que tiene á sus órdenes, y sin mas pérdida que la de un soldado levemente herido, consiguió el sorprender la guarnicion de aquel punto que protege las obras en dicho fuerte, cogiendo 14 prisioneros, entre ellos un subteniente y un sargento primero, los cuales nominalmente se detallan en la relacion que acompaño á V., habiéndoles demolido y reducido á escombros cuanto habian hasta el día fabricado, y reducido á cenizas todas las maderas que allí tenían para dicha obra.

Este hecho por cualesquiera otro oficial seria estremadamente ensalzado, y tal vez motivo para darle un ascenso; en el capitán Dols puede que sea un delito, y en lugar de al menos darle las gracias se le acuse de osadia, si no se le arresta, como no hace muchos dias hemos visto por otra accion no menos digna de aprecio que la presente; pero por mucho que traten de desfigurar semejantes servicios, jamas podrán borrarse á los habitantes de la Rioja alavesa, y en particular á la villa de Viana, que los ha palpado y vive reconocida por la tranquilidad en que dicho capitán conserva aquel pais.

Relacion de los prisioneros hechos en el fuerte de Pinganilla en la noche del 16 de mayo.

Subteniente: D. Manuel Gonzalo.--Sargento primero: Anacleto Gavidia.--Soldados: Hipó-

lito Martinez.--Nicolas Arana.--Jorge Vidal.--Juan Fernandez.--Miguel Luso.--Juan Roland.--Laureano Heraso.--Pedro Lopez.--Florentin Albi.--Felipe Ogeda.--Andrés Martinez.--Ruperto Medrano. Total 14.

VITORIA 18 de mayo. La faccion de la línea de Ramales arrojada de sus formidables posiciones ha hecho movimiento, llegando algunos batallones á Laucina y Arciniega, y se presume vengán á esta parte, pues han puesto hasta 6000 fanegas de cebada en Villareal.

Tenemos en estas inmediaciones el 3.º y 6.º batallon de Alava y cuatro compañías del 4.º que llegaron el 16 de la parte de Bernedo para reponer la pérdida que sufrieron en las acciones del 13 y 14. El cura de Dallo ha regresado de Estella á la poblacion con seis compañías. Como el general Leon acomete á los navarros han acudido á reforzar la línea los batallones 5.º y guías, por manera que son seis batallones é igual número de escuadrones el total de la fuerza.

## EL GUIRGAY.

Madrid 21 de mayo.

Segun anda de derrumbada la nave del estado tememos que se estrelle en las rocas del mas ignominioso despotismo, como á salvarla del peligro y á conducirla á la seguridad de un puerto libre no reunan los hombres justos, es decir, los liberales, todos los esfuerzos de que sea capaz su patriotismo.

Sin aprestos heroicos, sin fé viva, sin entusiasmo maravilloso, sin generoso y puro desprendimiento, sin ánimo elevado, sin el designio de una *revolucion positiva* en favor de los pueblos; sin un gran pensamiento moral que presida al desarrollo de un orden nuevo, tan amplio y fecundo como el santo principio de la soberania nacional, la libertad perece, la tirania resucita, la virtud se postra exánime, el crimen se levanta reforzado con todas sus huestes infernales. Pero ¿qué decimos? Ahora mismo el crimen triunfa, la traicion medra, la virtud es un cadáver, la libertad un nombre, la justicia un simulacro.

Hasta ahora, aunque es verdad que el pueblo se ha despojado de *toda su sustancia* para que la amada patria no fallezca, para que amanezca pronto el suspirado día de su gloria, los falsos sacerdotes de la ley han dado la espalda á la justicia nacional: los que debieran ser protectores de la humanidad son sus verdugos implacables; los que no debieran reconocer otra patria que la patria de los españoles, parecen alumnos ciegos de los antiguos esclavos de Napoleon, de los afrancesados, de los traidores; los que en pocas y formales contiendas debieran haber resuelto en humo las facciones, en la apariencia por lo menos las fomentan; los diversos ministerios que han pesado sobre la nacion hace seis años, le han servido de censo, no de alivio; en suma, todos cuantos elementos han puesto los pueblos á disposicion de los gobiernos con el solo fin de salvar la libertad, otros tantos se han convertido en refundir las cadenas de la servidumbre.

Manda Martinez de la Rosa, y á la sombra de sus sueños y de su criminal tenacidad, mientras él oprime al inocente pensamiento se aumentan prodigiosamente los rebeldes.

Mandan Mendizabal y Calatrava, y de su debilidad, que no de su falta de virtud y patriotismo, tambien nacen muchos males, entre los bienes que para España consiguieron.

Manda Ofalia; mandan, los Mones y los Castros, y la traicion mas espantosa se ostenta como un sistema de legitimidad y bien andanza.

Mandan Alaix y Arrazola, y la nave se vuelca y las tempestades del infierno la sacuden y el mar de las reacciones la combate.

El pueblo ha visto pasar á todos estos hombres por la linterna mágica, y á escepcion de poquísimos, todos le han parecido iguales.

Martinez de la Rosa se igualó el mismo con un célebre y antiguo traidor á la patria. ¿Qué podia producir esta fusion, esta mezcla? La *usurpacion de los derechos populares*.

Castro y Mon se subyugaron al conde de Ofalia, compañero de Calomarde. ¿Qué podia nacer de aqui? *El escarnio de los derechos del pueblo; la tiranía*.

Arrazola y Hompanera se juntan con Alaix: es decir, la hipocresia con el atrevimiento; la ceguera con el absolutismo. ¿Qué han procurado estos hombres? *La opresion, la injusticia, la inmoralidad, la infamia, la deshonra, la muerte de la patria*.

Carrmolino es ministro de la Gubernacion, ya hay un déspota mas en el gobierno.

En las Cortes dicen Pita y Ruiz de la Vega que no pueden gobernar con la constitucion del estado. Cea habia dicho en su manifiesto, y demas alto reina la idea, que Isabel II recibiria el trono como le habian poseido sus mayores.

Asi cualquiera que sea la diferencia entre ese ejército de ministros que en seis años han desquiciado la nacion, para el pueblo que es el que sufre, Martinez de la Rosa ha sido igual á Burgos; Burgos igual á Ofalia; Ofalia igual á Castro; Castro igual á Ruiz de la Vega; Ruiz de la Vega igual á Arrazola, y Hompanera y estos iguales á Alaix, y Alaix igual al sin igual Carrmolino.

El estatuto era un mal engendro, la Constitucion ha sido hecha pedazos. En Cataluña mandan los traidores: la guerra con todas sus plagas en el norte, la miseria en donde quiera; el pueblo en parte alguna.

¿Qué remedio á tanto desorden? UNO SOLO. Para llegar á él es preciso que se reúnan todos los liberales, que junten sus esfuerzos y que se preparen á distinguir la guerra con el fusil del pueblo, sin consentir transacciones de ninguna especie.

La libertad ó el cadalso: antes que la deshonra y la esclavitud es preferible tener que decir: *ayer fué dia de pelear como caballeros, hoy es dia de morir como cristianos*.

Pero acabará el reinado de los traidores, y comenzará el imperio de los libres.

Hemos visto cartas de Valencia que dicen que allí han ocurrido disgustos serios entre la M. N. y la tropa, sin que se señale el origen de tan desagradables sucesos. Las ocurrencias pasaron el dia 18 y parece que en el mismo quedó todo tranquilo, gracias á la prudente conducta del señor Infante, segundo cabo de aquella provincia. En su lugar insertamos algunos pormenores sobres estos alborotos.

Dice la necia Paz de ayer en su estúpido Mosáico. *Los cañonazos son una excelente razon, cuando las gentes se empeñan en no entender otras*. Nosotros convenimos con ella por esta sola vez, pues muy pocas suele tener razon; pero la recordamos que no hace muchos dias se quejaba amargamente de esa especie de raciocinios á los que sin duda dió lugar por su insensatez ó malicia refinada.

Inventario de los efectos y víveres hallados en el almacén del fuerte de Guardamino á cargo de D. Bonifacio Gomez.

Alubias, once fanegas y media en una cuba y dos sacos. Galleta, 87 arrobas en siete pipas y ocho sacos. Aceite, una cántara en un barril. Ballena 2 libras en un barril. Belas de sebo, treinta y seis. Sal, cuarenta libras en un cajon. Maiz, fanega y media en tres sacos. Pipas vacías, trece. Tinaja, una. Ollas, cuatro vacías. Media fanega, una. Un embudo. Cinco sacos vacíos. Un arca vacía y tres cestos.

Fuerte de Guardamino 13 de mayo de 1839 = Es copia.

Nos dicen de Barcelona que el baron de Meer para salvar su fama en esta accion que se acaba de perder ha echado la culpa á los oficiales de caballería, descargando sobre ellos su ira y deshonrándolos, cuando segun las mejores noticias la culpa es esclusivamente del general en jefe que dejó aislada la division de Carbó y la puso en el caso de sufrir aquel desastre.

*Del Castellano de ayer copiamos los siguientes pormenores de los ALBOROTOS DE VALENCIA.*

Hemos recibido hoy periódicos y cartas de esta ciudad que alcanzan hasta el dia 18 del actual. En los primeros nada se dice que indique riesgo alguno de que la tranquilidad pública fuese alterada; pero las cartas dan noticia de sucesos desgraciados ocurridos aquel mismo dia. Insertamos íntegras á continuacion dos de ellas que bastarán para que nuestros lectores formen juicio sobre tan tristes acontecimientos. Duélenos en el alma ver que se derrama la sangre de los liberales por los liberales mismos... ; Triste consecuencia de esa desunion que algunos se entretienen en fomentar!

VALENCIA 18 de mayo. Anoche ya se decía que se preparaba alguna jarana tal vez en combinacion con Cataluña. Hoy á las tres y media tocaron generala los tambores de la milicia, y pasando uno con un nacional por el cuartel de San Francisco salió un ayudante de plaza á impedirlo, por lo que quedó muerto en el acto éste de un balazo que á boca de

jarro le disparó el nacional. Otros nacionales del Grao tomaron una pieza de la muralla de la bateria del Temple, la cual estaba vacía, y sacando otra los artilleros se volvió á recobrar.

La casa aduana está coronada de tropa; en el principal y la lonja que estan en el mercado se halla un batallon de milicia que se tiroteó con una compañía de infantería de línea, lo que despues de tener uno ó dos muertos y varios heridos se entregó á la milicia que les hacia un vivo fuego: la caballería del Rey entró hasta bajo el fuego de la lonja donde echaron pie á tierra. En la puerta de San Vicente está otro batallon de nacionales con cuatro piezas que han bajado de la muralla. En la plaza de San Francisco está un batallon de prisioneros acabados de cangear que les han dado armas. El general Azpiroz va de una á otra parte con dos edecanes conciliándolos, y no sabemos lo que quieren. El segundo cabo Infante ha mandado á la milicia que ponga en pabellones sus armas ó que va á obrar á la fuerza. Esto no creo podrá conseguirse de la milicia y costará mas desgracias; tambien de la milicia del Grao ha muerto un capitán. Van á salir ejemplares de un bando con mucho teson. Son mas de las once y no puede decir nadie nada.

IDEM. (De otro corresponsal.) Al amanecer del dia de hoy nos hemos encontrado con las puertas cerradas, al segundo cabo Infante en la ciudadela mandando dirigir los cañones contra la ciudad, la tropa sobre las armas, una compañía de nacionales de las afueras posesionada de la bateria del Temple, barricadas en las calles y muchos nacionales reunidos que se han tiroteado con la tropa en la plaza del mercado resultando cuatro soldados muertos y bastantes heridos, como tambien algunos nacionales.

Me acaban de decir que se han amotinado la tropa del mercado y que los nacionales son dueños del principal, y de la antigua iglesia de san Juan. No sé como terminará este negocio, vista la fermentacion que reina.

De varias cartas de Valencia que hemos leído sacamos los siguientes pormenores que no mencionan nuestros corresponsales.

Dicen que el grito dado fue *independencia del gobierno de Madrid*. El batallon de M. N. del Grao entró en Valencia á las dos de la mañana por la puerta Real; acudió fuerza armada que les intimó se retirasen; pero no habiendo obedecido, la tropa cargó y dispersó á los nacionales cogiendo á muchos que desarmó, metiéndoles en el Temple. Al toque de generala se reunieron en el mercado 300 á 400 nacionales de Valencia, y dirigiéndose allí tropas de infantería y caballería por la calle de san Fernando hubo fuego, pero la tropa entró en la plaza del mercado y formó en batalla enfrente de los nacionales que estaban en la misma posicion. El general Azpiroz intimó á estos que se retirasen, y contestaron no lo harian si antes no se retiraba la tropa, á lo cual accedió el señor Infante por intercesion de muchas personas. Unas cartas dicen que la milicia se retiró tambien y todo quedaba tranquilo y otras que á las doce del dia todavia no se habia retirado. Se ha recibido carta del señor Infante, segun nos han asegurado, que dice ha muerto un ayudante suyo y que todo quedaba ya sossegado.

## REMITIDOS.

GUADALAJARA 16 de mayo de 1839. Señores redactores del Guirigay: muy señores míos: he de merecer de VV. se sirvan dar cabida en su apreciable periódico á estas escasas líneas que dedico en obsequio de la humanidad y la justicia á lo que les quedará sumamente agradecido.

Contestando al remitido que desde esta ciudad ha dirigido el presbítero don Hilario Hernandez, é insertado en el periódico *Corro Nacional* el dia 10 del presente en el número 448, no puedo menos de hacer presente, que cuando está encendida una guerra asoladora por establecer los principios liberales en contra del

absolutismo y superstición, y nos pone en un conflicto envolviéndonos mas y mas en llanto y luto eterno: ¿es á la verdad extraño que combatiendo principios absurdos, ridiculos y despreciables se llenen las columnas de la prensa periódica con sandeces perjudiciales en contra de la sana moral y el buen sentido, por hombres que se jactan al propio tiempo de pertenecer al partido de las verdaderas luces y de la libertad!!!

Sin duda don Hilario Hernandez no ha tenido presente que el mismo evangelio que cita recomienda la caridad y la tolerancia, que de haberlo tenido no se hubiese estrellado con un hombre que por su capricho ó fatuosidad se halla en una prision bajo las autoridades y por consiguiente bajo de la éjida de la ley; y lejos de compadecerle cualquiera se estrella contra él de un modo impropio é indecoroso al ministerio que ejerce. Tambien debe saber que en todas las naciones mas civilizadas es la principal base la tolerancia de cultos, y aun en Africa siguen este sistema demostrándose por ello que la verdad no debe estar oculta, y que cuanto mas se combata, con mucho mas brillo debe aparecer, pues de lo contrario ¿no es acreditarse de insensato, loco y presuntuoso? Los falsos teólogos, y los pretendidos filósofos ¿qué bienes han proporcionado á la sociedad queriendo explicar lo que no entienden y lo que no es posible comprender? ¿han conseguido mas que dividir el género humano y deslumbrar los entendimientos? ¿Por qué en vez de fomentar disputas quiméricas, no se han dedicado los hombres á manifestar que negros, blancos, moros, cristianos, europeos y africanos, son iguales los unos y los otros, aunque engañados unos y acertados los demas? ¿Por qué no han proclamado que los individuos de la especie humana no los debe separar de su centro natural, ni las diferentes religiones ni los colores diversos, ni los mares, rios y montañas?...

D. Hilario no lleva mas idea ni parecer que siguiendo el sistema antiguo de que el pueblo se vea oprimido otra vez bajo el yugo de la infernal inquisicion, y sumido en la ignorancia, gozar del comun de bienes que la pródiga y justa naturaleza nos dió bien repartidos, atendiendo al cariño, armonia y fraternidad que debia reinar en los hombres y que tiene por sistema en todo cuanto vemos, y solo quisiera que vivieran unos pocos y triunfasen á espensas de los demas, para lo que es preciso mantenerlos en la estupidez, en la miseria é impedirles la competencia contra los que la oprimen y esplotan: yo quisiera engañarme; pero tal idea he concebido de D. Hilario Hernandez, y se me figura que su sistema único son el papa, los arzobispos, obispos y demas dignidades, diezmos, primicias, voto de Santiago, bulas, cobrar dinero por administrar todos los sacramentos, por predicar, por sacar ánimas del purgatorio, por dispensar matrimonios entre parientes; y por último, el ver marchar á los frailes de puerta en puerta con las alforjas al hombro para arrancar al infeliz menestral y al padre de familias el pedazo de pan con que sustentan á sus infelices hijos: repito que quisiera equivocarme de tan tristes pensamientos, pero no encuentra disculpa que aparte de mi imaginacion tan funestas reflexiones, y quisiera que todos pudiésemos vivir en medio de tantas religiones (que la mayor parte son mentiras, seducciones, usuras, latrocinios y bajezas) bajo de aquella que estuviese mas en armonia con la verdadera virtud y mas lejana de la superstición y del fanatismo, y que sus ministros diesen en todo un verdadero ejemplo á los demas de seguir con pureza las máximas de moral que predicán y que tan lejos están de sus corazones. Es de VV. su afectísimo S. Q. B. S. M.--L. L. E.

*Aclaracion á los artículos que inserta el Castellano sobre la isla de Cuba.*

Adolece de una lamentable inexactitud todo el escrito mordaz que inserta el Castellano en sus páginas, y parece imposible que diese tan-

ta validez á un anónimo lleno de invenciones, hijas de hombres de partido y de meollos acalorados, que sin consideracion y sin justicia invaden todos los principios de orden, causando innumerables males á la patria. Soy español peninsular, y tan celoso de la integridad de la monarquía como lo pueda ser el que mas; y este principio me impone la obligacion de hacer uno de los mayores beneficios á mi patria, cual es el calmar la irritabilidad que causaron aquellos funestos é imprudentes escritos, lanzados sobre un pueblo que no lo merece, y producidos por el resentimiento de hombres que ninguna atadura los liga á la sociedad ni á su patria. Estos no son por cierto los medios eficaces de ganar los corazones y acrecentar, el afecto de aquellos pueblos á favor de su metrópoli; esta conducta produce el efecto contrario. No alcanzo como el Castellano pudo acoger las ideas estampadas en un anónimo, presentándolas á la luz pública como hechos históricos, y añadiendo que las habia comprobado con la autoridad de personas respetables conocedoras de aquel pais. Si se hubiese llenado este deber ocurriria á la imparcialidad de muchos hombres que como autoridades han mandado, quienes se han desvelado para que hoy haga parte del imperio español aquella isla.

Dice el Castellano "que el clero no concurre á las iglesias sino para decir misa, y que antes de llenar este deber almuerzan sacrilegamente á vista de sus feligreses, y manchan con sus impuras costumbres el acto mas grande y mas venerable de nuestra santa religion: que la mayor parte tienen hijos y estos ostentan sus apellidos con descaro." Carecen de exactitud estos hechos con que se intenta desvirtuar á aquellos venerables ministros, y aun atacar á las autoridades eclesiásticas y civiles que han estado á la cabeza de aquellos pueblos. Tambien nos cuenta el mismo periódico, "que no hay parroquias en la Habana." Sin duda no consultó la Estadística, pues se nota en ella que en los pueblos de igual poblacion en la Península, no tiene tantas iglesias, advirtiendo que en los dias festivos estan mucho mas concurridas que las nuestras, y con mas reverencia que en estos pueblos peninsulares: porque repito, que allí se conserva aquel venerable respeto á la religion, pues ademas de la obligacion que impone á todo católico de concurrir á las casas de Dios, tienen necesidad de dar el ejemplo á sus esclavos, único freno que contiene su condicion y suaviza su barbarie africana, llegando el cuidado de los amos de los esclavos en las fincas de campo al punto, que á la oracion todos los negros se reúnen en círculo, y los mayores guían el rosario, despidiéndose para ir á sus dormitorios despues de pedirles la bendicion á estos.

No es menos incierto que los seglares bauticen á los esclavos; y aunque es digno de echarse al desprecio tal observador, deseoso de fijar el juicio de las personas á quienes pudo alucinar semejanza mentira, diré lo que allí pasa. Cuando los bozales llegan del Africa y son comprados por las personas que los necesitan, los llevan á sus casas ó fincas, allí los enseñan los principios del dogma de nuestra santa religion y un nombre de un santo que deben aprender de memoria, haciéndoseles comprender por medio de otro negro de su nacion que hable el castellano, que deben responder por aquel nombre cuando se les llame: despues que ya saben rezar, y quien es Dios etc., se les lleva á la parroquia donde el cura los bautiza, despues que los examina y los encuentra al corriente del dogma; pues en el caso de no estarlo, obligan á sus dueños á que los instruyan antes de darles el agua del Bautismo: en esto hay mucho celo de parte de los curas, dueños, padrinos y aun de ellos mismos; admirable, porque no se mira bien entre ellos al que no está bautizado, y como los derechos parroquiales son muy cortos por el poco aparato, ninguno quiere gravar su conciencia con tal responsabilidad.

(Continuará.)

## DIVERSIONES PUBLICAS.

### TEATROS.—DEL PRINCIPE.

A las 8 y media de la noche:  
EL CONDE DON JULIAN.

### DE LA CRUZ.

Hoy no hay funcion.

Se está disponiendo y se ejecutará á la mayor brevedad la ópera nueva en dos actos titulada: GABRIELLA DE VERGY.

## ANUNCIOS.

La diligencia de Madrid á Avila sale para este último punto los martes, jueves y sábados y regresa á Madrid los lunes, miércoles y viernes. En la administracion de la diligencia de Toledo, calle de la Merced, se despachan los billetes de asiento y reciben encargos para conducir.

### Del diezmo y rentas de la iglesia

Contestacion á la memoria leida á las cortes por el señor ministro de Hacienda en 21 de febrero de 1837, por el doctor don Juan Varela, arcediano de Sarria, dignidad y canónigo doctoral primero de la santa iglesia catedral de Lugo, y académico de la real de la historia. Se vende á 5 rs. en la librería de Sojo, calle de Carretas.

### Discursos forenses, por don Juan Bautista Giner, promotor fiscal del juzgado de Denia.

Se vende en la nueva librería de la villa de la Llosa de Camacho á 14 rs. Un tomo en 8.º de 206 páginas de impresion.

## GALERIA DRAMATICA.

Coleccion de las mejores obras del teatro antiguo y moderno español y del teatro estrangero. *No ganamos para sustos*, comedia original en tres actos y verso por don Manuel Breton de los Herreros, representada con general aplauso en el teatro del Principe.—Véndese á ocho rs. en las librerías de Escamilla y de Cuesta, donde se hallan las obras de este célebre autor, cuyo retrato va al frente de esta interesante produccion.

Los distinguidos artistas señores Gomez y Cabanna estan encargados de la Galeria de retratos, y del estampado don Doroteo Bachiller. El señor de Gomez ha desempeñado el del espresado autor.

## GALERIA DRAMÁTICA.

Coleccion de las mejores obras del teatro antiguo y moderno español y del teatro estrangero.

Los suscritores á este último pasarán á recoger á las librerías de Escamilla y de Cuesta el drama en cinco actos, traducido del francés por el literato D. Eugenio de Ochoa, titulado *El Campañero de S. Pablo*.

Precio de suscripcion 2 rs. cada drama. Esta interesante produccion que se va á poner en escena en el teatro del Principe es la primera del tomo segundo.—Las cinco restantes que se estan imprimiendo son Diana de Chibri.—Los padres de la novia.—El Ramillete y la carta.—El castillo de S. Alberto y Gabriela de belle isle.

El tomo primero de esta escogida coleccion se halla venal en dichas librerías.

## PAZ Y MEDIACION.

Memoria en defensa de la Nacion española dirigida á S. M. el rey de los franceses y á las cámaras francesas, por el baron A. de Asda. Un folleto en 4.º de ocho pliegos de impresion. Se halla de venta en la librería de Escamilla, calle de Carretas, y en la imprenta de Sanchiz calle de Jardines, número 36; á CUATRO rs.

EDITOR RESPONSABLE.—I. S. CARO.

MADRID: IMPRENTA DE EL GUIRIGAY